

Presentación

El III Symposium Nacional sobre Diálisis Peritoneal ha tenido lugar en Madrid los días 28 y 29 de enero de 1988 como consecuencia de las previas iniciativas de múltiples nefrólogos españoles que secuencialmente organizaron pequeñas reuniones a lo largo de los últimos tres años, invitando a los actuales organizadores para conocer su experiencia en este campo. Desde el anterior symposium (Toledo, 1982) a estos temas no se les había prestado suficiente atención.

Durante los últimos seis años han sido variados los acontecimientos sucedidos en el campo de diálisis peritoneal: la creación de la Sociedad Internacional para Diálisis Peritoneal, la estabilización científica de su órgano de expresión, *Peritoneal Dialysis Bulletin*, la realización de dos congresos de la misma (Washington, 1984, y Venecia, 1987) y la gran actividad realizada continuamente, a lo largo de todo el mundo, en forma de pequeñas reuniones.

Por otra parte, los más de 32.000 pacientes que actualmente son tratados con DPCA en todo el mundo, con datos como los procedentes del Reino Unido (más del 60 % de los nuevos pacientes son incluidos en DPCA), contribuyen a confirmar la importancia adquirida por la DPCA en 1988.

Sin embargo, es una realidad que en nuestro país, junto a otros europeos, como Francia e Italia, su papel porcentual en el tratamiento de la IRT es pequeño (7-9 %) y lo más llamativo que existen grupos que no la tienen incorporada en absoluto a sus recursos terapéuticos. Esta situación ha sido la que condicionó el diseño de la primera mesa redonda, destinada a discutir en principio entre detractores y promotores sobre sus auténticas ventajas e inconvenientes; discutir por unos lo que a otros les parece adecuado, matizar

sobre lo esperado y esperable y cuestionar las razones para su detracción en otros casos. Lamentablemente, entre el diseño inicial (programa preliminar) y la mesa definitiva existieron diversas «bajas» y su discusión no alcanzó el nivel deseado. Presidió el doctor Kerr, con una gran experiencia en la técnica, debido a la gran oferta que se realiza en el Reino Unido.

Con la intención de dar respuestas adecuadamente documentadas a las cuestiones fundamentales teóricas limitantes del crecimiento de la DPCA, se organizaron las tres restantes mesas redondas. En la primera de ellas, presidida por el doctor Cantaluppi (Italia), uno de los pioneros de los sistemas en Y, se abordaron los problemas de prevención y tratamiento de peritonitis en su situación actual. Sus datos y los presentados por el resto de ponentes demostraron cómo las peritonitis exógenas tienen progresiva menor incidencia en los programas de DPCA. Las nuevas técnicas (cámara UV, sistemas en O y en Y) han llevado a un sustancial descenso de la presencia de este problema. Progresos en el campo de la susceptibilidad individual (estado inmunológico peritoneal, portadores de *S. aureus*) y características epidemiológicas y psicológicas (motivación) contribuyen asimismo de manera decisiva en el problema.

En la tercera de las mesas se revisaron los aspectos funcionales y morfológicos del peritoneo. Presidida por el doctor Verger (Francia), se presentaron diversos trabajos de investigación en torno a este aspecto. Desde el punto de vista funcional, el peritoneo humano muestra grandes posibilidades a largo plazo, como membrana de diálisis (seis-ocho años), y ello depende fundamentalmente de los cuidados que se le den.

En la última mesa, presidida por el doctor Gokal (Inglaterra), se repasaron las complicaciones metabólicas a largo plazo, mortalidad y sus causas y los resultados en los diabéticos de manera específica. De las exposiciones se derivaron conceptos importantes para el manejo a largo plazo de estos pacientes; ha sido el sentir general que los diabéticos se han beneficiado especialmente de la introducción de la DPCA para el tratamiento de la uremia.

El III Symposium Nacional de Diálisis Peritoneal fue cerrado, tras día y medio de intensas sesiones, con la sensación de haber cumplido con todos nuestros objetivos y con el deseo de que en los próximos

tres años alguien recoja mi invitación para organizar la IV edición.

Finalmente queremos aprovechar la ocasión para agradecer nuevamente a todos los ponentes y participantes su asistencia y sus esfuerzos, sin los que no hubiera sido posible la reunión. Nuestro agradecimiento especial para Baxter-Travenol, y sobre todo para José García Márquez, sobre el que cayó el mayor peso de la organización, por haber contribuido de manera decisiva al desarrollo de este symposium.

R. Selgas, J. Muñoz y F. Coronel